

# Accompagner les publics d'adolescents délinquants

Formateur : Nicolas Sajus

La délinquance est un phénomène de plus en plus répandu en Occident. Ce phénomène se caractérise par la précocité et la violence des jeunes délinquants. Pour comprendre cette évolution, il faut analyser les transformations de notre société au cours des dernières décennies. Bien que la loi soit fondamentale, il est essentiel de ne pas se précipiter dans les jugements, mais de chercher comment accompagner ces jeunes et ce que leur violence nous révèle.

La violence, étymologiquement, est une force en action présente en chaque être humain. Elle se manifeste souvent par des actes banalisés ou normalisés, surtout lorsque la loi n'est pas bien intégrée ou que la frustration est mal tolérée. L'objectif n'est pas d'excuser la violence, mais de lui donner un sens au-delà de la répression, et de comprendre les enjeux complexes liés à ces jeunes délinquants.

Il est crucial de ne pas réduire les enfants et les adolescents à des diagnostics de troubles du comportement ou de l'attention. Beaucoup de situations révèlent des troubles superficiels, masquant des enjeux internes et familiaux profonds, souvent liés à la violence. Les diagnostics simplistes, souvent motivés par un besoin de réassurance des professionnels et des parents, peuvent manquer l'essentiel.

La délinquance, du latin "delinquere" signifiant "commettre une faute", est un concept évolutif. Les actes délictueux d'aujourd'hui diffèrent de ceux du passé et doivent être compris dans le contexte de la société actuelle. Les réponses aux troubles psychopathologiques doivent également s'adapter à cette évolution.

Les institutions peuvent parfois être défailtantes, réactivant les traumatismes des jeunes qu'elles sont censées aider. L'expérience clinique montre que les enjeux psychopathologiques de certains adolescents apparaissent souvent de manière précoce mais discrète. Il est important de ne pas stigmatiser les diagnostics, mais de repérer les remaniements intrapsychiques pour mieux accompagner les jeunes dans un cadre préventif.

Les jeunes délinquants se trouvent à la jonction du médico-socio-judiciaire. Leurs troubles de la personnalité révèlent des dysfonctionnements dans leurs relations aux

autres et aux normes sociales. Travailler avec ces adolescents nécessite une collaboration étroite entre les psychologues, les pédopsychiatres, les travailleurs sociaux et le système judiciaire. La prise en charge doit être pluriprofessionnelle, reconnaissant la complexité et la multiplicité des facettes de chaque adolescent.

Les actes transgressifs, violents et agressifs de ces jeunes témoignent souvent d'une impulsivité et d'une indifférence affective. En France, les discussions sur ces jeunes délinquants peuvent parfois se perdre dans des querelles de savoir, au lieu de se concentrer sur leur prise en charge. L'humilité et la transversalité sont essentielles pour offrir des réponses pertinentes et préventives à ces jeunes.

Il est fondamental de reconnaître les défaillances psychoaffectives et éducatives de ces jeunes. Les réunions non productives doivent être réévaluées pour se recentrer sur l'essentiel : l'accompagnement des jeunes. L'expérience clinique montre que l'humilité et la collaboration entre professionnels sont cruciales pour améliorer la prise en charge et la prévention de la délinquance juvénile.

Retrouvez l'intégralité de cette conférence dans notre Formathèque catégorie « Psycho-Socio-Éducative » sous-catégorie « Troubles, traumatismes, maltraitance, suicide... ».